

Redacción y Administración
Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.
Precios de suscripción
Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
España, trimestre... 4'50
Unión postal un año... 38'00
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

BANCO DE ESPAÑA TARRAGONA

Emisión de obligaciones hipotecarias de la Compañía de tranvías eléctricos de Barcelona

Constituida dicha Compañía con un capital de 10.000.000 de pesetas nominales por escritura pública autorizada en 28 del pasado octubre, ante el notario D. Melchor Canal, su Consejo de Administración ha acordado en 5 del corriente la suscripción pública de 40.000 obligaciones hipotecarias de 500 pesetas nominales cada una, de las cuales han de quedar 5.000 en cartera, al tipo de

93 % (noventa y tres por ciento)

gozando de un interés de 5 por 100 anual pagadero por trimestres y siendo amortizable en 55 años. El Banco de España, á instancias de dicha Compañía y por cuenta de la misma, ha acordado abrir suscripción á dichas 35.000 obligaciones en Madrid, Barcelona, Valencia, Zaragoza, Bilbao, Sevilla, Tarragona, Gerona y Lérida durante los días 8 y 10 del corriente mes, y al efecto admitirá en las respectivas Cajas el importe de la suscripción en la forma siguiente:

Table with 2 columns: Description of subscription terms and Amount in pesetas. Includes rows for 'En el acto de la suscripción, 8 y 10 cte.', 'Los días 9 y 10 de Diciembre', and 'Y los días 7 y 8 de Enero de 1903'.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Tarragona 6 de Noviembre de 1902.—El Secretario, Rafael Carrasco.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Severo, Severiano, Carpóforo y Victoriano hermanos mrs.
SANTOS DE MAÑANA.—El Patrocinio de Nuestra Sra. S. Teodoro m. y la Dedicación de la Basílica del Salvador en Roma.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA EL MES DE NOVIEMBRE (Aprobada y bendecida por Su Santidad)

El amor verdadero á los difuntos

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.

RESOLUCION APOSTOLICA
Generar indulgencias para nuestros parientes y amigos difuntos.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de Ntra. Sra. y Enseñanza permaneciendo el Señor de manifiesto, por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.
CORTE DE MARIA

Santa iglesia Catedral
A las tres menos cuarto se celebrará la procesion para trasladar al altar mayor la imagen de Ntra. Sra. del Claustro.

Parroquia de la Sma. Trinidad
A las cinco y media de la tarde tendrá lugar todos los dias el mes de las almas.

Parroquia de S. Francisco
Durante la Misa de las ocho se practicarán todos los dias los ejercicios del mes de las almas.

Parroquia de S. Juan Bautista
Empieza el solemne Novenario del Sagrado Corazón.

Iglesia del Sagrado Corazon
Tarde, á las cinco y media, Exposición mayor, Rosario, Trisagio con música, por la Capilla del Sr. Roig, Novena, sermón á cargo del Rdo. padre Baylina de la Compañía de Jesús, Motete, y reserva.

Iglesia de San Miguel
Durante la Misa de siete, se practicarán todos los dias de noviembre el mes de las almas.

Iglesia del Pio Hospital
Los ejercicios del mes de las almas se practican todos los dias durante la Misa de seis y cuarto.

Iglesia de Rdos. PP. Carmelitas
A las cinco, Selve cantada por la Rda. Comunidad.

Cultos para mañana

Santa iglesia Catedral
A las seis, Rosario de Aurora. A las nueve, después de Tercia, Oficio conventual á dos coros y Sermón á cargo del M.ltre, Sr. D. Antonio Balcells, canónigo magistral.

Tarde, después del rezo del día, procesion por el interior del templo; seguidamente se continuará la Novena de Ntra. Sra. del Claustro, en la que habrá Rosario cantado, ejercicios de la Novena, sermón á cargo del Dr. D. Isidro Gomá, vice rector del Seminario y gozos.

Parroquia de la Sma. Trinidad
A las nueve y media, Oficio parroquial con plática dominical.

Parroquia de S. Francisco
Durante la Misa de ocho se practicarán los ejercicios del mes de las almas.

Parroquia de S. Juan Bautista
A las nueve y media Oficio parroquial con plática. Tarde á las cinco Exposición y continuación del Novenario del Sagrado Corazón.

Iglesia del Sagrado Corazon
A las nueve Misa para los congregados de la Inmaculada Concepción y San Luis Gonzaga.

Iglesia de Rdos. PP. Carmelitas
Fiesta del Santo Escapulario.—A las siete Misa de Comunión general y á las nueve y media Oficio. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Corona de la Virgen, sermón, reserva, procesion y sorteo del Santo Escapulario.

Iglesia de San Miguel
Durante la Misa de siete se practicará el mes de las almas.

Iglesia del Pio Hospital
Los ejercicios del mes de las almas se practican todos los dias en la Misa de seis y cuarto.

Iglesia de S. Pedro
A las nueve, Oficio con plática y por la tarde á las cuatro Rosario y meditación.

Misas fijas en los dias festivos
Catedral.—Altar de san Miguel: á las cinco, ocho, nueve, diez, once y doce. A las siete en la capilla de santa Tecla.

Stma. Trinidad.—A las seis y cuarto, siete, siete y media y ocho.

San Francisco.—A las seis, siete, ocho y once.

San Juan Bautista.—A las cinco, seis, siete, ocho y á las once.

Sagrado Corazon.—A las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, ocho, nueve y doce.

Beneficencia.—A las nueve.

Carmelitas Descalzas.—A las cinco, seis, siete, ocho y diez y media.

San Lorenzo.—A las once y media.

Dominicas de la Presentación.—A las siete y á las diez.

San Miguel.—A las siete y á las diez y media.

Jesús Maria.—A las siete y á las nueve.

Hospital.—A las seis y á las diez.

Bizantinismo decadente

Malo, muy malo está el Gobierno. No puede estar peor... ¿Y las Cortes?... Tampoco pueden estar peor. La agitación en el mundo político es extraordinaria. Y ¿qué es el mundo político?... ¡Un grupo de unas mil personas, á todo tirar! Las cuestiones que se plantean en nuestro parlamento son trascendentísimas; las propias y naturales de un país que á toda costa necesita regenerarse moral y materialmente. Véase la muestra:

¿Quién dió la orden para que no entraran ó para que salieran los periodistas del fuerte de San Cristóbal?

Esto es, por lo pronto, lo que más nos urge averiguar. ¿Qué dirán las naciones extranjeras, qué dirán la posteridad y la historia si no llegamos á poner esto en claro?

Porque resulta que, diera esa orden quien la diera, queda muy malparado el ministro de la Guerra.

¿La dió S. M. el rey? Pues queda malparado el general Weyler en su calidad de ministro de la Corona.

¿La dió el comandante en jefe del Ejército del Norte?

Pues igualmente queda malparado en su calidad de jefe superior del Ejército.

No hay escape: Si pasáis, perdéis la vida, y si no pasáis, también; que paséis, que no paséis, la vida habéis de perder.

Pues en análogo aprieto ponen las oposiciones al ministro de Agricultura, Sr. Suárez Inclán.

¿Cómo fué en el viaje regio? ¿A pie? ¿En coche? ¿Quiso ir con la servidumbre palatina? ¿No quiso ir?

Si se resignó á ir con la servidumbre, ¡qué humillación para el ministro!

Si no quiso ir ¡qué desaire para la servidumbre!

Todos estos debates, y estas encerronas y discreteos son dignos de la política en uso, de esta política regeneradora que ha de devolver á España su antiguo rango en las naciones.

El eje de la política es la enfermedad del Sr. Sagasta.

¡Ah!... Y también la salud del señor Moret.

Rechazan tetuanistas, canalejistas y romeristas á Sagasta por estar demasiado enfermo; y á Moret por estar demasiado sano.

A Sagasta, según ellos, sobran achaques, y á Moret le faltan.

Sagasta está muy cascado, no hay que dudarlo; es preciso poner al frente del Gobierno á un hombre sano y robustote... Ergo... ninguno mejor que ¡D. Eugenio Montero Ríos!

Y he aquí á D. Eugenio convertido en pollo robusto, en hombre que vende salud y promete años y más años de vida juvenil, por obra y gracia de los convencionalismos del salón de conferencias.

Y para que presida una cuadrilla de mozos... ¡como él y como el duque

de Tetuán, Romero Robledo et sic de coeteris.

Y hombres que, además de mozos, no están usados, ni gastados por la política.

¡Como que todos ellos ¡pobrecitos! acaban de llegar del pueblo!

TIJERETAZOS

Ya sabíamos que el Sr. Odón de Buen, comerciante al por mayor de emancipaciones y regeneraciones obreras, era grande enemigo de los curas, acaso porque no halló entre éstos un solo sabio que se aviniese á tener por hueso de hiparion perfecto la célebre quijada de burro encontrada por el catedrático de la Universidad barcelonesa.

Preguntado un día cierto sujeto sobre la manera de desembarazarse de un amigo impertinente, manifestó que el medio más eficaz era pedirle un duro, á lo que hubo de contestarle el preguntón, que de ladino se perdía de vista:

—El remedio no es malo; pero conozco yo otro infalible.

—¿Cuál?

—Prestarle dos.

Y era verdad lo que afirmaba el pícaro, como lo es que apenas hay actualmente un detractor del Clero que no deba á éste beneficios sin número.

Ciéndonos al caso concreto del Sr. Odón, demuestra la veracidad de nuestro aserto la siguiente relación publicada en 1896 por la revista San Luis Gonzaga y exhumada estos días por un apreciable periódico barcelonés.

“El cura-párroco de Zuera, D. Mariano Serrano, dió al padre de Odón, pobre sastre de Zuera, la plaza de organista de la parroquia.

“El mismo cura protegió la niñez de Odón, cubriendo todas sus necesidades y remunerando con largueza sus servicios de monaguillo en la citada parroquia; y el mismo sacerdote, llevado de su caridad é interés por el porvenir del niño Odón, recabó de los mayores contribuyentes del pueblo una pensión bastante á cubrir todos los gastos que ocasionasen sus estudios de 2.ª enseñanza, hasta que obtuvo el grado de Bachiller.

“A todos estos hechos, de cuya veracidad responde el pueblo entero de Zuera, hay que sumar la presunción de que el Cardenal de Zaragoza Fr. Manuel García Gil, que con mano pródiga y discreta, socorrió las necesidades de sus hijos, no fué del todo extraño en las originadas posteriormente por los gastos de su carrera.

“En el Archivo de la Congregación de San Luis Gonzaga de Zaragoza, hay el siguiente documento original que á la letra dice así:

“Real Congregación de Ntra. Señora de la Anunciación y de San Luis Gonzaga.—Odón de Buen y del Cos, hijo de Mariano y Petra, de 15 años de edad, natural de Zuera (Zaragoza), domiciliado en la calle de San Miguel, núm. 33, 1.º, de ocupación “Estudiante.—Zaragoza 1 de diciembre de 1878.—El Aspirante, Odón de Buen.—Con mi beneplácito, Mariano de Buen.”

En el dorso se lee: “Admitido como aspirante el 3 de diciembre de 1878.—El secretario.—“Ha cumplido el tiempo que marca el “Reglamento, como Supernumerario. “Zaragoza 24 de enero de 1879.—El “Instructor, P. Latasa.”

De manera que con el Sr. Odón de Buen, han hecho los curas algo más que prestarle los cuarenta reales de marras.

Le pusieron los cimientos á su carrera y probablemente la carrera misma.

Así está él de clerófobo.

¡El agradecimiento de cierta gente!

Pues va de bodas.

Se ha casado Maura con Silvela; están en tratos, ó como si dijéramos, en las capitulaciones matrimoniales, Sagasta y Romero Robledo; se hacen arrumacos López Domínguez y Tejuán...

En una palabra, que todos nos casamos.

Es decir, todos no.

Todos menos Canalejas, que acaba de divorciarse de su exáorable don Práxedes, y servidor de ustedes.

Conviene distinguir, porque como uno no es aún viejo y está por merecer...

Digo, pues, que todos se casan, y que si España no se hundo ahora bajo el peso de un aluvión de dulces y regalos, no será porque no haya motivo para ello, sino porque las bodas que contraen nuestros políticos no son como las de otro cualquier mortal, sino todo lo contrario precisamente.

Los que en estas bodas actuamos de simples testigos, y de testigos bastante fríos é indiferentes, hemos de amueblar la casa de los novios y pagar todos los gastos del contrato.

Y por añadidura, acudir á su mantenimiento y al de la prole que tras ellos se traen.

¡Buena se está poniendo España con esas uniones!

L'OBRA DEL DICCIONARI CATALA II

En quant a les paraules del llenguatge que a primera vista'n diriam mort, aixó és, del en que están escrits los documents dels segles passats, és clar que s'han de traslladar a les cédules tal com se trovan en lo libre o manuscrit d'ahont s'extreuen, acompanyantles dels mots anteriors o següents que precisan pera donarlosi tot llur sentit y valor: ara, per lo que toca a les del llenguatge vivent, se tenen de transcriure tal com lo poble les pronuncia, porque, com molt encertadament observa'l Dr. Alcover, la pronuncia popular té tal trascendencia, que, com sab tota persona mitjanament instruída, ella dona origen a totes les llengües qu'avuy se parlan y ajes en grandíssima manera als gramàtics a-sentar les regles d'aquesta ciencia admirable, tant cultivada ab tot y ser moderna; tant important que va sent lo fonament de tots los estudis lexicogràfics: la filología.

Es lo poble qui les ha fetes les llengües viventes, no pas los sabis qui quan n'han inventada una, ja és hada morta; és cada poble qui se les ha fetes, modificant ab arreglo a lleys constants, fixes, regulars, derivades de sa naturalesa y obediadores als agents físichs, etnològichs, històrichs, topogràfichs y climatològichs qu'han influít sobre d'ell, la pronunciació de les paraules ab que s'expressa. Aquestes lleys, com se comprén, son diferents pera cada poble, assemblantse més ó menys ab les dels altres, segons més ó menys s'assemblin entre sí's esmentats agents qu'influeixen sobre aquestos; però dintre l'economia d'una llengua són, com hem dit, fixes, regulars; y aplicantles, encara que inconscient e instintivament, s'és format cada poble són dialecte; que dialectes són, en rigor, tal com avuy s'aplica aquest mot, totes les llengües qu'al present se parlan: y'ls homes de ciencia no han fet més que induhirles de la pronuncia popular y formularles: ver'aquí la filología.

No és pas, donchs, poca ni gayre la importancia de la pronunciació del poble, qu'en los segles de la dominació romana y llurs immediats doná origen a tots los idiomes derivats del llatí (catalá, provençal, castellá, francés, italiá, etc.) y posteriorment a les varietats dialectals de cada una d'aquestes llengües que s'entengué fora del núcleu qu'originariament la parlá,

com de la catalana'l catalá oriental, l'occidental, lo mallorquí, valenciá y rosselloní.

D'aquí's dedueix quan necessari és formular les lleys de formació de la llengua catalana; molt més si's té en compte que, per rahons que no són del cas, han sigut poch estudiades en los grans treballs filològichs dels ingenis estrangers; y pera ferho, quant necessari, quant absolutament, imprescindible és coneixer la pronunciació de da un dels grans grupos de població que parla quiscuna de ses varietats dialectals.

Los qui de tot lo dit no'n saben les beceroles, és natural, desprecian la pronúncia del poble, la creuen capritxosa, inconstant, irregular, diuen que sols se déu a corrupcions despreciables y se'n burlan en privat y fins en públich; prou sapigut és que no faltan ingenis curts que trovan molt graciós ridiculitzar (?) les formes al primer cop d'ull una mica extranyes, que dona'l poble a les paraules noves, sobre tot tècniques y enrevesades. Gracia aygualida, que no logra sino fer riure a uns pochos e inspirar llástima envers l'autor que a vegades fins se permet ferho en versos més o menys amidats ab mitja cana, a la majoria dels qui'l senten!

Al contrari; la pronunciació popular és la gran escola dels filòlechs; prou ho demostra'l peritíssim Dr. Alcover en un dels articles de que parlem, al explicar per quines lleys fonètiques, ben comunes en la formació de moltíssimes paraules catalanes, la primera y segona persones del plural dels pronomes personals han adquirides gra varietat de formes totes llògiques y regulars (perque l'irregularitat en la formació de les paraules no la admet la filologia moderna, que va descubrint les regles de derivació de tots los mots:) "nosaltres, nosaltros, nusaltrus, nosantres, nosatres, noatres, natres, naltres, naltrus, naltris, nantrus, noaltros, noltrus, mosatros, moatros, matros."

De lo dit se'n indueix la necessitat de respectar la pronúncia del poble, que dona caracter al parlar casi bé de cada comarca y de ferla constar ben literal en les papeletes hont s'aplegui pera la gran obra'l cabal inmens y sens préu del llenguatge parlat, que en diem vivent.

Si això's fa, y's fa bé, a l'estudi distingut d'aquestos materials no hi escaparà pas ni una de les lleys qu'han presidida la formació de la nostra hermosa llengua; y les cédulas del Diccionari serán tambe'ls carréus d'una gramàtica acabada, completa, absolutament científica com no posseeix, ni de cent llegües, lo castellá.

Acabarem en lo próxim article, si Deu ho vol, la nostra tasca.

JOAN POBLET.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Ayer se reunió la Junta provincial de monumentos bajo la presidencia del señor Gobernador civil y con asistencia de los señores deán, director del Instituto, director del Museo provincial, arquitecto provincial, D. José Fábregas y don Emilio Morera.

Por la Jefatura de vigilancia municipal fué puesto á disposición de la autoridad gubernativa un sujeto que infundió sospechas por no saber identificar fijamente su persona.

Por la propia dependencia y obediendo órdenes de la Alcaldía, se pusieron á disposición del señor juez de instrucción cuatro muchachos autores de un hurto de cañería de plomo, realizado en una finca de este término municipal.

Para hoy á las cinco de la tarde está convocada la Junta provincial de Instrucción pública, y á las seis y media deben reunirse en las Casas Consistoriales las comisiones de los cabildos catedral y municipal y la que representa la Diputación provincial encargadas de gestionar la continuación del arzobispado.

En esta última se dará lectura de la exposición, redactada por el distinguido letrado D. Jesús Galán, que se piensa elevar á las Cortes, en súplica de que no se acceda al descabellado propósito del Gobierno.

Hoy á las diez principiarán los ejercicios de canto de los opositores á la plaza de sochantre nutual, vacante en esta iglesia Primada.

Ayer, á pesar de haber lucido el sol, con leves paréntesis, durante todo el día

sufrió la temperatura un fuerte descenso que, por lo avanzado ya de la estación, es de suponer no experimentará sensible mejora.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el favorecido café del Centro por el bandurrista Sr. Terraza acompañado al piano por el reputado profesor Sr. Salvat:

- 1.º «Juana de Arco», sinfonía, Verdi.
- 2.º «Aida», fantasía, Verdi.
- 3.º Célebre gavota, Grober.
- 4.º «Lohengrin», soubvenir, Wagner.
- 5.º «La Vergonzosa», mazurka, Badi.

A pesar de haber negado toda participación en el delito que se perseguía, han sido detenidos en García dos jóvenes de aquel pueblo, que, según rumores, tuvieron participación en el atropello contra tres franceses ocurrido hace poco tiempo en Molá.

En el convento de Religiosas Mínimas de Mora de Ebro, vestirá mañana el santo hábito de novicia la señorita doña Francisca Munté, natural de esta ciudad.

Los que tengan que cobrar billetes premiados de la Lotería Naval, deben hacerlo durante el corriente mes en la administración en que los compraron, pues pasado dicho plazo, tendrían que verificarlo en Madrid.

El «Calendari del Pagés», que publica el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, ha sido este año notablemente mejorado, no sólo en el texto, sino que también en las condiciones tipográficas. La portada es á dos tintas y entre el texto se ven elegantes viñetas. En las 128 páginas de que consta, sin incluir en este número las de los anuncios, figuran trabajos de los señores Dr. Estebanell, Presbítero, Girona (presidente del Instituto), Tobella, Artíz, Guillen García, Castelló, Anfruns, Puig y Mercader Belloch y poesías de doña Dolores Moncardá de Maciá y de los señores Bosch y Pascual. Como de ordinario, el «Calendari» ha sido presentado y ha obtenido la censura eclesiástica.

Esta tarde, á las tres menos cuarto, será trasladada procesionalmente desde su propia capilla al altar mayor de la Catedral, la veneranda imagen de nuestra Señora del Claustro, principiando á las cinco y cuarto la novena, que tendrá lugar todos los días á la misma hora, excepto los festivos, que será inmediatamente después del rezo del coro.

Mons parturiens.

Dice nuestro estimado colega barcelonés el *Diario Catalán* de ayer: «A las once menos cuarto, se disponía á retirarse del gobierno civil el jefe de vigilancia Sr. Tressols, cuando llegó un inspector de policía conduciendo á un caballero correctamente vestido.

En el despacho de la jefatura de vigilancia, se encerraron los tres aludidos señores, y después de media hora de conversar y discutir el Sr. Tressols, dispuso que el citado caballero fuera encerrado en un calabozo, rigurosamente incomunicado y con guardias de vista.

Todo lo referido nos intrigó por demás y procuramos hacer averiguaciones para llegar en conocimiento de lo que motivaba la referida detención.

Por mucho que hicimos y preguntamos sólo nos fué dado averiguar, que el detenido se llama Félix y que es un carlista, que parece saber una cosa tras la cual hace tiempo va la policía. El señor Tressols dió órdenes para que esta mañana se practiquen registros y detenciones.

Esto es todo lo que pudimos averiguar hasta media noche en que nos retiramos del gobierno civil y en donde había un movimiento inusitado.

El Tribunal Supremo acaba de dictar una sentencia muy interesante, en causa procedente del Juzgado de Valencia de D. Juan y que fué en apelación á aquel alto tribunal. Se trata de un individuo que no se quiso descubrir al paso de una procesión en el pueblo de Valdumbre; el Supremo declara que el acto de no descubrirse al paso de una procesión después de advertírsele, constituye una ofensa á los sentimientos religiosos de las personas que lo presencian y es penable según el art. 586 del Código penal.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Horta, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Anteanoche tuvo conocimiento el jefe de policía Sr. Tressols, de Barcelona de que varias comisiones de obreros repartían en la calle del Marqués del Duero y barriadas extremas, otras proclamas

sediciosas. Inmediatamente el Sr. Tressols dió las órdenes oportunas para detener á los repartidores de las hojas de referencia.

Un inspector con cuatro individuos de orden público practicó un minucioso registro en el centro de obreros metalúrgicos sito en la casa número 13 de la calle de Bot. El registro dió por resultado el hallazgo de gran número de ejemplares de las aludidas hojas sediciosas; 167 cartas conteniendo documentos que ponen de manifiesto la preparación de nuevas huelgas y disturbios; dos paquetes de papeles de color azul con las inscripciones: «Revisión y justicia» y otros muchos documentos más ó menos comprometedores para los socios de la referida asociación.

En el citado local fueron detenidos el conserje llamado José Daura, un sujeto recientemente llegado de Andalucía llamado Eduardo Payato y otro de Valencia, llamado José Pitard.

Además la policía practicó otros registros domiciliarios el que no dieron resultado apetecido por haberse ausentado de Barcelona los sujetos cuya detención se interesaba.

Los detenidos junto con los documentos referidos fueron puestos á disposición del Juzgado.

Según nos comunica á última hora nuestro corresponsal en la corte señor Mencheta, ha sido nombrado cajero de la sucursal del Banco de España en esta plaza el Sr. D. Ignacio Seguí.

Esta última noche se ha alumbrado de una manera extraordinaria el popular «Fato».

Agentes de vigilancia municipal lo han acompañado á su domicilio, no sin haberse tenido que oír un elocuente discurso de aquel desgraciado.

Los vecinos del Vendrell piensan festejar este año con mayor esplendor que los anteriores á San Salvador, cuya imagen se venera en la ermita de la playa de aquel pueblo, donde ocurrieron los sucesos que produjeron la encarcelación de distinguidas personas de aquella localidad.

Estas fiestas, organizadas para dar gracias al Santo y obsequiar á los excarcelados, tendrán lugar el próximo lunes, día 10, y á no dudar se verán concurridísimas.

Anoche fué administrado el Santo Viático á nuestro buen amigo el conocido propietario D. Tomás Jordá.

El Señor fué acompañado de gran número de personas.

Deseamos que el Dios de las misericordias conforte al enfermo para resistir con paciencia su dolencia.

S. E. I. el Sr. Arzobispo, prosiguiendo las gestiones que está llevando á cabo en Madrid en pro de la conservación de nuestra Sede Metropolitana, visitó el miércoles á Su Majestad, saliendo del regio alcázar agradabilísimamente impresionado.

Parece probable que á primeros de la semana próxima regresará nuestro celosísimo Prelado á esta capital, la cual no olvidará seguramente el cariño y diligencia con que ha salido á la defensa de sus intereses amenazados, su amado Pastor.

Recordamos á los licenciados del ejército que se hallen en la primera ó segunda reserva que el día 30 del corriente mes termina el plazo para pasar la revista anual.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden restableciendo el servicio de escolta de trenes por parejas de la guardia civil.

Leemos que el Sr. Canalejas hace gestiones para trasladar de Tarragona á Castellón, la jefatura de montes.

Así pagará el «demócrata» anticlerical los vivos de allá y los desdenes de aquí.

Extracto del Boletín Oficial

Circular de este Gobierno civil recordando á los alcaldes la obligación que tienen de remitir la relación de cantidades procedentes del 80 por 100 de Propios y dando reglas para la interpretación de la circular dictada á este fin.

La Comisión provincial anuncia tener de manifiesto el pliego de condiciones de subasta para la construcción del trozo de carretera de Arbós á la de Vendrell á San Jaime dels Domenys por Bañeras.

La Administración de Contribuciones recuerda la obligación que tienen los alcaldes de anunciar la subasta para el arriendo del impuesto de consumos.

La Tesorería de Hacienda previene á

los presidentes y concejales que si al finalizar el actual trimestre no han ingresado el importe de lo recaudado por consumos se procederá contra ellos según marca la ley.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Nules durante el segundo trimestre del año actual.

Idem, ídem del de Bot durante el tercer trimestre.

Idem, ídem del de la Cénia durante el mismo período de tiempo.

El agente ejecutivo de Montblanch anuncia la venta en pública subasta de varias fincas pertenecientes á deudores morosos.

Las Alcaldías de Benisanet, Torredembarra, la Galera, Mora la Nueva, Vimodí, Bellmunt, Masdénverge y Albiñana, publican anuncios de diferentes servicios municipales.

Nacionales y Extranjeras

El alcalde de Alberique Valencia ha participado al gobernador civil que en aquel pueblo los obreros del campo han celebrado una reunión, que estuvo concurridísima, habiéndose acordado en ella pedir á los patronos aumento de jornal, amenazando con declararse en huelga si no se accede á su petición.

El señor Bahamonde ha contestado al alcalde de Alberique que procure que patronos y obreros lleguen á un acuerdo, encargándole que le dé cuenta del resultado de sus gestiones y de la actitud que guarden unos y otros para obrar en consecuencia.

La Prensa rusa se ocupa preferentemente en el proyecto, ya acordado en principio, de un gran ferrocarril transiberiano.

De sus comentarios resulta que tendrá extraordinaria importancia desde el punto de vista estratégico y comercial poniendo en comunicación directa al Pacífico con el Báltico, el Mar Blanco y el Mar Negro.

Esto constituirá una de las obras más gigantescas de principios de este siglo.

Al decir de algunos periódicos alemanes, el viaje de Chamberlain al Africa del Sur dará por resultado la separación de lord Miner en el cargo de gobernador general de la Colonia del Cabo, por ser considerado éste como el principal obstáculo para la pacificación del país.

Según noticias de Middy (Yemen), habiéndose negado dicha plaza á entregar á los italianos los piratas refugiados en ella así como á satisfacer la indemnización de 15.000 francos, los buques italianos la bombardearon hasta que dichas condiciones fueron aceptadas.

La entrega de las piratas deberá efectuarse antes del día 11 del corriente.

El bombardeo fué contra la población, y no contra las tropas turcas.

A consecuencia de la entrega por el coronel alemán Grim de unos planos de fortificación, asunto en que se ha ocupado recientemente la Prensa, el Gobierno ruso ha decidido consagrar ocho millones á la modificación del sistema de fortificaciones de la frontera polaca.

Un ingeniero del Estado Mayor ha llegado á Varsovia, para proceder desde luego á la reconstrucción de sus fuertes.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado una Real orden dirigida á los directores de los penales, para que comuniquen al ministerio de la Gobernación el lugar adonde se dirigen los individuos que obtengan su licencia de presidio.

El ministro comunicará á los respectivos gobernadores lo residencia de esos expresidarios.

The Morning Post publica un despacho de Tánger diciendo que en breve volverá el sultán á Marrakesh y que se detendrá en Rabat.

Añade que es inexacto se trate de castigar á las tribus rebeldes de Mequinez, pues el sultán ha aceptado el arreglo convenido entre aquellas y su tío Sidi Mohamed.

El próximo domingo se verificará en la Academia de Bellas Artes la recepción del académico de la Lengua D. Jacinto Octavio Picón.

Al discurso de ingreso contestará el Sr. Mélida.

Con motivo de las lluvias que estos días vienen cayendo sobre Madrid, el río Manzanares ha experimentado considerable crecida, habiendo sido preciso tomar precauciones en los lavaderos en previsión de que ocurriese un desbordamiento. La corriente ha invadido parte de la pradera de San Isidro y algunos

tendederos del lado opuesto, aunque sin causar daños de consideración.

En algunas casas del Puente de Toledo y de los barrios bajos de Madrid han entrado las aguas, pero ha habido tiempo de efectuar el desagüe con facilidad, no ocurriendo accidente alguno digno de mención.

Según telegrafían desde Londres, las tres Universidades escocesas de Glasgow, Aberdeen y Edimburgo acaban de elegir tres rectores jingoistas: mister Wyndham, ministro de Irlanda; Mr. Ritchie, ministro de Hacienda, y sir Robert Fimay, diputado de la mayoría.

Los tres candidatos derrotados pertenecen al partido liberal, y los tres son exministros: Mr. John Marley, M. Asquith y sir Edward Grey.

Las votaciones han sido muy reñidas, triunfando los conservadores por un número insignificante de votos, gracias al apoyo que les han prestado los estudiantes irlandeses católicos, quienes han votado contra los liberales, dándose el caso, en Glasgow, de ser los candidatos rivales el actual secretario de Irlanda, enemigo acérrimo del *home-rule*, y Mr. Morley, el primero que propuso su implantación desde el Gobierno, siendo ministro de Irlanda en un Gabinete que presidía Gladstone.

Ha descargado en Albuquerque (Badajoz) una terrible tormenta, que destruyó por completo las huertas de su término, calculándose las pérdidas en 25.000 duros.

Inmensos terrenos de labor, que estaban recién sembrados, han sido destruidos, arrasando las siembras la impetuosa corriente.

La carretera de San Vicente ha sido cortada por tres puntos, impidiendo el paso de carruajes.

La balija del correo tiene que ser conducida en caballería.

Los árbitros elegidos por las compañías y los mineros del departamento del Paso de Calais han dictado ya sentencia, en la cual se consigna que no hay derecho á aumentar las primas actuales sobre los salarios.

Asegúrase que los delegados de los obreros no están satisfechos de la sentencia, y proclaman que lo antes posible procede reunir en un Congreso á los obreros del departamento.

Después de la lectura de la sentencia por los árbitros, los delegados de las Compañías, en nombre de todas ellas, declararon que el proyecto de las mismas es mejorar á su costa las pensiones de retiro de los obreros.

Ha ocurrido un siniestro ferroviario cerca de Reims, que ha ocasionado heridas á diez viajeros.

De los dos más graves, uno es el señor Hanotaux, hermano del antiguo ministro de Negocios Extranjeros, que resultó con las dos piernas cortadas.

La amputación será indispensable y estado inspira vivas inquietudes.

CURIOSIDADES

Nuevo sistema de riego

Desde hace varios años se emplea en los Estados Unidos el riego de las plantas por debajo de la superficie del suelo. En lugar de esparcir, el agua sobre éste, se la hace llegar á las plantas por una canalización colocada á una profundidad que varía según la naturaleza del cultivo. Una llave sirve para regular el gasto de agua que se derrama por agujeros practicados á distancias convenientes en la cañería.

Las ventajas que se obtienen parecen ser: primera, economía de agua, pues no se evapora como cuando se riega la superficie; segunda, supresión de trabajo; tercera, sequedad de la superficie, lo cual impide que las babosas hagan estragos. Pero la duda era si el riego de esta manera perjudicaba á las plantas.

Para dilucidarlo, los Sres. Munson y Shepard cultivaron á la vez dos extensiones iguales sembradas de rábanos, regadas la una según el método nuevo y la otra según el antiguo. El resultado fué que el peso de los rábanos de la primera era 14.5 más elevado que el de los otros. Además, la proporción de los rábanos de buena calidad era 16 por 100 superior en el primer campo.

Por el nuevo sistema se ha llegado á obtener doble cantidad de frutos para la venta que por el sistema ordinario.

Higiene en invierno

La presente estación, con sus lluvias, sus nieblas, su temperatura fría y su aire húmedo, es muy abonada á provocar en nuestro organismo toda clase de

enfermedades del aparato respiratorio y aun del sistema circulatorio, tales como resfriados, bronquitis, gripe, afecciones de la garganta y del pulmón etcétera. La experiencia ha demostrado que el frío húmedo, actuando sobre los pies, es en la mayoría de los casos la causa principal de semejantes enfermedades, propias de la estación invernal.

Debido por una parte al modo de vivir modernamente, y por otra a la propia constitución del organismo, lo cierto es que en el hombre civilizado, de nuestra época son los pies el punto débil, el que sirve de punta de entrada a aquellas enfermedades de que hemos hablado. En efecto; ninguna otra parte del cuerpo es tan sensible ni está tan expuesta a la acción nociva como los pies.

No hay nadie que no se queje alguna vez de que los pies fríos o húmedos les quita el aliento para trabajar o les produce indisposiciones y malestar. También hay muchos individuos que contraen por semejante causa enfermedades crónicas, insidiosas y rebeldes para su curación, sino es que tienen un fatal desenlace.

Para evitar estos inconvenientes no hay más que recurrir a un medio muy sencillo, económico, barato: el calzado de goma, todavía no bien apreciado en nuestro país.

Desde el punto de vista higiénico, el zapato de goma tiene tan grandes ventajas, que sorprende cómo no se ha generalizado su uso, tanto más, cuanto que es muy estético, fácil y cómodo y su impermeabilidad hace que se desarrolle y mantenga en los pies un calor muy agradable.

En Francia, Inglaterra, Alemania, y sobre todo, al otro lado del Atlántico, la gente es más cuerda que nosotros en materia de higiene.

Ya hace muchos años que allí se ha convencido la gente de que el calzado de goma no es prenda de lujo o de moda, sino que es indispensable para la conservación de la salud. Y el que haya apreciado una vez siquiera la sensación de bienestar que, tanto en marcha como estando parados, se nota en los pies, no se desprende de sus zapatos de goma, que mantiene aquellas extremidades bien calentitas y secas durante la lluvia y el tiempo húmedo y frío del invierno.

Es completamente errónea la opinión de algunos higienistas contra esta clase de calzado, diciendo que impide o suprime la transpiración de los pies.

Aunque así fuera en parte, entre una ligera reducción de la exhalación cutánea y la seguridad de preservarse de un resfriado, la elección no puede ser dudosa.

Cambios de Barcelona, día 7

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres á 90 días fecha.....	33'10	dinero
Id. cheque.....	33'68	papel
París, cheque.....	33'00	
Berlín, cheque.....	1'65	
New York, cheque.....	0'00	

EFFECTOS PUBLICOS

Anterior	Dinero	Papel
73'47 4% interior fin mes....	73'60	73'62
73'62 4% idem fin próximo....	00'00	00'00
94'80 Deuda Amortz. fin mes....	94'85	94'95
94'70 Idem fin próximo.....	00'00	00'00
94'20 Cptas. Amortz. fin mes....	94'40	94'50
93'85 Idem fin próximo.....	00'00	00'00

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

La locura de un general

Madrid, 7, 2'25 t.

De Murcia envían despachos relativos á los accesos de enajenación mental que el general Toral ha sufrido.

Ayer, este militar penetró en la Catedral, pasó al coro, cuando en él se hallaba el Cabildo, y ocupó el sitial del arcipreste.

Salió de allí en seguida y tomó un coche, dirigiéndose al Gobierno civil. En el Gobierno ordenó el arresto de un guardia, subió al despacho del gobernador y dijo que le esperaba el rey, con quien iba á conferenciar para proclamar el estado democrático y la suspensión del clero.

Del Gobierno se dió aviso á la autoridad militar para que dispusiera lo conveniente en vista de la perturbación mental del militar á quien nos referimos.

CONGRESO

Se abre la sesión á las tres y diez minutos, bajo la presidencia del señor marqués de la Vega de Armijo.

En escaños y tribunas hay mucha animación, viéndose en estas últimas algunas señoras.

En el banco azul están los señores Montilla, duque de Almodóvar y conde de Romanones.

El Sr. Silvela (D. Eugenio) trata nuevamente de los perjuicios que ocasiona el vigente tratado con Portugal, particularmente en lo relativo á la importación de ganado de la República Argentina.

El duque de Almodóvar le contesta que el asunto preocupa al Gobierno y que atenderá las reclamaciones que sobre esta cuestión se han formulado.

El Sr. Silvela (D. Eugenio) pide el expediente relativo al concurso para los envases destinados al azogue de Almadén.

Trata asimismo de la provisión de la secretaría de la Diputación provincial de Madrid.

Se formulan varias preguntas de escaso interés.

El Sr. Sala pide que se atiendan las quejas del comercio de Madrid, Barcelona y otros puntos por el retraso en el transporte de mercancías, particularmente en la línea del Norte.

Cita varios casos ocurridos en el trayecto de Tarrasa á Barcelona.

El Sr. Rusiñol se adhiere á estas manifestaciones, diciendo espera que el Gobierno obligará á las compañías á que cumplan su deber.

Pide además que se lleve á la Cámara el expediente relativo al puerto de Cadaqués.

Orden del día

Se reanuda el debate político.

(La Cámara está muy animada.)

El Sr. Silvela (D. Francisco) empuja su discurso exponiendo las razones que le hacen intervenir en este debate.

Dice que nos encontramos ante un Gobierno que presenta todos los síntomas y caracteres de la muerte y que esto está en la conciencia de todo el mundo.

Añade que la situación actual del Gabinete más que nada inspira con-miseración; que todo el mundo esperaba este resultado como consecuencia de una política verdaderamente desastrosa, y que la única novedad que ha ofrecido este debate han sido los elocuentes discursos pronunciados por los Sres. Canalejas y Maura.

El Sr. Sagasta, según dice el orador, mantiene con más tesón que nadie

el poder, cuando el primer deber de este Gobierno, ante la situación creada, es el de dimitir, antes de que pueda decirse que se convierte en un Gabinete de negocios.

Sostiene que tenía razón el Sr. Maura al censurar, como lo hizo, al señor Sagasta y al Gobierno, porque carecen de programa y de plan determinado que desarrollar en la esfera del poder.

Se ocupa en la última crisis que originó la salida del Gabinete del señor Canalejas, y dice que aquello fué un aborto, porque los gérmenes mortíferos que reinaban en el Gabinete habían de provocarlo forzosamente sin ocasión ni plazo fijo.

Censura con dureza el sistema de gobernar del Sr. Sagasta, diciendo que no es posible regir un país amontonando error sobre error, embrollo sobre embrollo y fracaso sobre fracaso.

Añade que la mayor prueba del arraigo de la monarquía está en que, á pesar de ese modo de gobernar del partido liberal y de los conflictos y trastornos que esta política le crea, se mantiene firme y prestigiosa.

¿Qué garantías, pregunta, ha ofrecido ese Gobierno en lo que afecta al orden público, en lo que atañe á los problemas sociales, ni á cuanto tienda á afianzar las instituciones y es indispensable para regir un país?

Prosigue el orador por largo rato en el uso de la palabra, haciendo un análisis bastante acerado de las últimas crisis por que ha pasado el partido liberal y del estado insostenible en que en la actualidad se halla.

Le contesta el Sr. Sagasta. Dice que sabía ya la proyectada misión de los Sres. Silvela y Maura, pero que le ha parecido ver en la boda bastante frialdad.

Hace notar contradicciones existentes entre lo declarado por dichos hombres públicos.

Recuerda que el Sr. Maura dijo ayer que se retirará de la vida pública si fracasa, y cree que esto último es lo que ocurrirá.

Añade que el Sr. Silvela cree muerto al Gobierno, y el Sr. Maura al Gobierno y al Parlamento.

El Sr. Maura: Cuando no hay Gobierno.

El Sr. Sagasta cree que no ha sido justo el Sr. Silvela en las acusaciones que ha formulado.

Extraña que el Sr. Maura, que dijo hace algún tiempo que debían formarse gobiernos de concentración, manifestara ayer que entra en el partido conservador para fortalecerlo.

Afirma que el partido liberal tiene aliento para hacer mucho más en el Poder que los conservadores.

Recuerda que ha resuelto grandes asuntos por medio de decretos, y que para los restantes que hay pendientes tiene proyectos que se aprobarán. (Risas).

El Sr. Sagasta: Se aprobarán lo más pronto posible.

Recuerda que desde el año de 1851 todo intento de reforma del Concordato ha tropezado con grandes dificultades.

Sostiene que el déficit del presupuesto actual no llegará á la esfera que se dice.

Añade que el Gobierno tiene elementos para vivir desahogadamente. Afirma que el Sr. Silvela pide el poder por la tremenda.

Bolsín

6 t.

En el corro se cotizó esta tarde:
Interior, 73'60
Fin próximo, 00'00
Francos, 33'70
Libras, 33'50
Empréstito nuevo, 94'70

Final del Congreso

9'7 n.

Continuando el Sr. Sagasta su discurso defiende al Gobierno del cual dicen que ha hecho cuanto le ha sido posible para realizar el programa que anunció cuando su subida al poder.

Niega que el Gabinete haya experimentado ningún fracaso, antes bien, dice el orador, ha logrado evitar las catástrofes que se temían dado el mal-estar social que se ha revelado en distintas ocasiones.

Contestando á una afirmación del Sr. Silvela, asegura que los únicos muertos políticamente son los conservadores.

Recuerda el fracaso que experimentó el general Azeárraga al intentar una concentración de elementos conservadores.

Termina diciendo que ni el Gobierno ni el partido liberal necesitan de la benevolencia ni misericordia de nadie. (Aplausos en la mayoría).

Rectifica el Sr. Silvela, que felicita efusivamente á los mauristas y á su ilustre jefe por su aproximación al partido conservador.

Se proclama diputado por el distrito de Chantada al Sr. Martos, levantándose seguidamente la sesión.

Nária

10 n.

Se considera tácitamente terminada el debate político sostenido en el Congreso.

Creese que el marqués de Vega de Armijo no concederá más palabra sobre este asunto.

Los ministros se han reunido en el salón del Congreso una vez terminada la sesión.

Romero Robledo

11 n.

El Sr. Romero Robledo niega que por ahora piense ingresar en el partido liberal.

Dice que hablará en el debate después que lo hayan hecho los señores Alba, Rusiñol y Muro.

Interpretación de una frase

11 n.

Las palabras pronunciadas hoy por el Sr. Sagasta de que caso de caer el actual Gobierno caerá abrazado á su propia bandera, pero sin pedir misericordia á nadie, se interpretan en los centros políticos, como el anuncio de despedida de la actual situación.

«La Epoca» y «El Español» manifiestan su opinión sobre las mismas diciendo que la actual situación ha quedado hoy concluida para sentencia.

Impresiones

11 n.

Esta noche los ministros han vuelto á cambiar impresiones sobre el planteamiento y resultado del debate político.

Se supone que el efecto producido en los concejeros por las últimas sesiones es muy poco lisonjero.

Cajero para Tarragona

11 n.

Se ha hecho la combinación de personal con destino á las sucursales del Banco de España.

Para esa de Tarragona ha sido nombrado cajero D. Ignacio Seguí.

EXTRANJERO

De viaje

Paris.—Telegrafian de Kiel que el emperador Guillermo marchó anoche á Inglaterra.

Una orden de Combes

Paris.—A consecuencia de la sentencia que habrán dictado hoy los árbitros de los mineros y de la agitación que entre éstos se notaba, temiendo que el fallo arbitral no respondiese á sus aspiraciones, Mr. Combes ha ordenado á los prefectos de las regiones mineras que procuren evitar las manifestaciones de los huelguistas.

Los mineros en Francia

Paris.—Continúa inalterable el orden entre los huelguistas de los distritos mineros.

En la concentración Fiechinelle trabajan 350 mineros.

El sábado próximo se reunirán en Asamblea en Lens los delegados del sindicato del Norte, de Anzin y del Pas-de-Calais, con objeto de examinar la situación de los huelguistas.

Contra las Congregaciones

Paris.—El ministro de Instrucción pública M. Chaumié, ha presentado en el Senado un proyecto de ley prohibiendo á las Congregaciones religiosas no autorizadas que se dediquen á la enseñanza.

De Berlín

Paris.—Los periódicos alemanes consideran casi seguro que se hará una combinación diplomática por virtud de la cual el conde de Wedie, actual embajador de Alemania en Roma

pasará á desempeñar el mismo cargo á Viena, y el conde de Mont, actual ministro de Prusia en Munich, pasará á la embajada en Roma.

Bolsa de París, apertura

Paris.—3 por 100, 99'90
Exterior Español, 86'90
Norte España, 214
Zaragoza, 352

Bolsa de París, cierre

Paris.—3 por 100, 99'80
Exterior Español, 86'95
Norte España, 212
Zaragoza, 350
Francos, 33'24
Libras, 33'30.

MÉNCHETA

Imp. de LA CRUZ, Méñez, Núñez, 5

Gabinete de enfermedades de los ojos

Eduardo Tello

MÉDICO OCULISTA

Exinterno, por oposición, de la Facultad de Medicina. Ayudante del oculista Dr. Ríos

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6.

Gratis á los pobres

Conde de Rius, 11, principal

EN VENTA

lo está una casa en esta ciudad situada en la calle del Gasómetro, núm. 23. Informarán en la Administración de este diario.

FÁBRICA DE JABONES

DE

MIGUEL MELENDRES

Llano de la Catedral, frente la puerta de Sta. Tecla.—TARRAGONA

Jabones de 20 céntimos la libra

y de 22 hasta 38

Se sirve á domicilio

Academia preparatoria

PARA LA CARRERA DE MAESTRAS, DIRIGIDA

POR

D. Angel Martínez

Catedrático auxiliar del Instituto general y técnico

Esta academia cuenta con personal competente para explicar las asignaturas correspondientes á todos los cursos.

Para detalles dirigirse al Director, Unión, 6, 3.º.—Precios módicos.

CLINICA DENTAL

DE

D. Fulgencio Agustí Aléu

Unión, número 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca

y dientes. Extracciones Sin dolor

Orificaciones, empastes y toda clase de Operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados, (trencats) es el de que no basta la compra de un buen bragero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que solo puede llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen bragero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma á construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

Son muchos los que han acudido á consultarme creídos de estar herniados (trencats) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los siete años de práctica en la casa Clausoles de Barcelona, son garantías que no olvidá el público.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchuc para la completa curación de los tiernos infantiles

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

ESTABLECIMIENTO

LA CRUZ ROJA

Reus, Plaza Prim, Reus



IMPORTANTÍSIMO

à los Herniados

(TRENCAÏS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados, (trencats) es el de que no basta la compra de un buen bragero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que solo puede llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen bragero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma á construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

Son muchos los que han acudido á consultarme creídos de estar herniados (trencats) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los siete años de práctica en la casa Clausoles de Barcelona, son garantías que no olvidá el público.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchuc para la completa curación de los tiernos infantiles

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

ESTABLECIMIENTO

LA CRUZ ROJA

Reus, Plaza Prim, Reus

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Cecilia Valentines Llobell—Francisca Antonia María Febrá.

Fallecidos.—Angela Vidal Cabré, Mediona 2, (24 años).

Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Luchana.

Jefe de día, señor teniente coronel del mismo D. Carlos Lachapelle.

Hospital y provisiones, 1.º capitán de Almansa.

Oficiales de vigilancia á las ordenes del jefe de día; primera zona Almansa, segunda Luchana.

Paseo de enfermos, Luchana.

El capitán sargento mayor, Isidoro Domínguez.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer

De Bilbao, v. Cabo S. Martín, de 1.201 ts., capitán Belaunde con efectos, consignado á D. Mariano Peres.

De Ysafford, gol. August, de 77 ts., c. Clausen, con bacalao, consignado á los Sres. Boada Hermines.

De Valencia, v. Vicente Sanz, de 555 ts., capitán Fábregues, con efectos, consignado á los Sres. Vda. y sobrino de P. Ferrer y Mary.

Despachadas

Para Barcelona, v. Aristeu, con tránsito.

Para Valencia, v. Cambrian, con lastre.

Para Marsella, v. Cabo S. Martín, con carga general.

Para Valencia, v. Vicente Sanz, con id.

CIERRES DE BOLSAS

Madrid, 6, 45'55.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol?
Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente?
Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante?
Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.
Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador **Rhum Quina Chambeau. CARDONA**

Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.

Agua florida Cardona, para hermostrar y refrescar el cutis.
Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.
Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.
Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westerp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.
Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Oíozaga, 9.—Tarragona

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

EUGENIO VIRGILI

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9. Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.
Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DÍA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos
Todo á precios sumamente reducidos

COLEGIO DE ESCUELAS PÍAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre, comenzarán formalmente las clases relativas á estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.

GRAN ESTABLECIMIENTO de sastrería, camisería y corbatería

de VICENTE BRELL

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.
Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.
Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

FERROCARRILES

Trenes descendentes.

Salidas de Mora

5'41—6'03—7'51—12'21—18'59.

Llegadas á Reus

6'59—8'11—11'27—14'06—22'15.

Salidas de Reus para Barcelona

4'53—7'05—8'41—12'07—14'14—19'14.

Salidas de Reus por la parte de Zaragoza

32—13'35—15'36—19'57—21'44.

LINEA DIRECTOS

Trenes ascendentes.

Salidas de Barcelona

6'01—9'47—12'35—14'26—19'26.

Llegadas á Reus

11'30—13'05—17'32—19'11—21'38.

Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo puro, marca

EL NEGRO

fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta

PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS

Depósito único en España.

EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

Lecithina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48

Droguería y Ultramarinos

DE

JAIME SANS

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Carburo de calcio superior de la fábrica de Berga

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.
Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.
Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc., sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias
POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos
M. Dalmáu Oliveres
Paseo de la Industria, Letra B
Barcelona

Emulsión Nadal

Única que contiene 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao y los glicerosfosfatos é hipofosfitos de cal y sosa.

Es la mejor y más agradable

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona. Analizada por los doctores Bonet, catedrático de farmacia de Madrid, y Codina Langlin, de Barcelona. Es el mejor y más agradable alimento concentrado, medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida de los dientes; necesario á los niños, embarazadas y personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, Escrofulas, Raquitismo, Linfatismo, Dolores, Diabetes, aumenta la leche y el vigor.
El aceite es recibido directamente de Noruega, clase extra (no congelable), emulsionado con maquinaria moderna y fuerza motriz. Es una crema fluida, blanquísima y homogénea. Se conserva indefinidamente.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

AL POR MAYOR: CENTROS DE DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona

Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato DE 1.ª enseñanza

Comercio **MONTBLANCH** Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA
INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

Suscripción: Tarragona, trimestre..... 4 pesetas
Resto de España, id..... 4'50 "